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La UAEM en la prensa: 
 
Ingreso a Cumex, reconocimiento a logros académicos de la UAEM: rector 
“Es necesario que los programas educativos sean evaluados no sólo en las áreas pedagógicas o didácticas, 
ya que en casos como los de la UAEM se requiere cambiar los criterios buscando que la evaluación se dé en 
el contexto en el que operan las universidades”, destacó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez. Lo anterior, al destacar que el ingreso al Consorcio de 
Universidades de México (CUMex) es un reconocimiento a los logros académicos que históricamente se han 
alcanzado en la UAEM, particularmente en esta administración. “Para la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos lo más trascendental de haber ingresado al Consorcio de Universidades Mexicanas es poder incidir 
en las políticas públicas en materia de educación superior y, a su vez, acceder a otras fuentes de 
financiamiento”. El coordinador de planeación y desarrollo, Miguel Albarrán Sánchez, enfatizó la importancia 
fundamental que ha tenido el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) en la UAEM. “En la formulación del plan 
hubo una actitud autocrítica respecto de lo que hacía o venía haciendo la universidad, esto tenía que verse 
reflejado en la necesidad de otra actitud, otra posición, otra manera de ver el mundo, de vivir la vida, pues la 
universidad no puede estar ajena a eso”. Albarrán Sánchez dijo que “el PIDE plantea el desarrollo de dos 
vertientes, una para responder críticamente a las exigencias sociales desde un contexto de modernización y 
otra para la búsqueda de nuevas respuestas a una situación, local, nacional y global, que ya no encuentra 
respuestas en la forma de operar de las estructuras del estado”. Gustavo Urquiza Beltrán, secretario 
académico, explicó que a partir de este momento se trabaja para mantener e incrementar los estándares de 
los programas académicos, a fin de mantenerse como miembro del CUMex y mejorar el posicionamiento de la 
UAEM con respecto a las otras instituciones de educación que lo conforman. Adelantó que en breve se tendrá 
información respecto de nuevos programas que fueron sometidos a la evaluación, lo que coadyuvará a que la 
UAEM se consolide como una de las mejores instituciones públicas estatales reconocidas por su calidad 
académica. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/106067-ingreso-a-cumex-reconocimiento-a-logros-
academicos-de-la-uaem-rector.html 
 
Seleccionan proyectos para preservar la Sierra de Huautla 
Ya fueron entregadas las notificaciones de los proyectos aprobados para el Programa de Desarrollo 
Sostenible de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con lo que se impulsará la 
conservación de la reserva de la Biósfera Sierra de Huautla, confirmó el alcalde de Tlaquiltenango, Enrique 
Alonso Plascencia. Dio a conocer que estuvo presente cuando se notificó la aprobación de los trabajos que se 
sometieron a proceso de selección, el cual se realizó en el Centro de Investigación en Biodiversidad y 
Conservación de la UAEM. En total seis proyectos del municipio de Tlaquiltenango fueron seleccionados para 
recibir un recurso económico a fondo perdido. 
Se trata de planes que abonen a la conservación de la Biósfera Sierra de Huautla, lo que representa una 
inversión de 350 mil pesos para el desarrollo sostenible del municipio tlahuica, comentó Marco Aurelio 
Meneses, coordinador operativo de la Reserva. Cabe destacar que se recabaron 50 solicitudes, de las cuales 
fueron aprobadas 19 y aquí en el municipio son seis proyectos, lo que representa una inversión de 350 mil 
pesos. Alonso Plascencia se comprometió a gestionar el recurso económico para que todos los proyectos 
aprobados puedan llevarse a cabo. Aseguró que es de suma importancia invertir en la conservación de esta 
reserva natural. “El presupuesto de la Federación no alcanza para poder cubrir todos los proyectos que se 
solicitaron, pero ya estamos viendo una ruta diferente para buscar que esos apoyos sean fondeados”, 
puntualizó. 
El Sol de Cuernavaca, p.3F, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/seleccionan-proyectos-para-preservar-la-sierra-de-huautla 
 
Fortalecen Consejo de Capital Humano 
Con el fin de fortalecer el desarrollo económico de la entidad mediante la vinculación entre el gobierno, 
empresas y escuelas, se llevó a cabo la instalación del Consejo Sectorial Farmacéutico Cosmético que a su 
vez formará parte del Consejo de Capital Humana para el Desarrollo Económico de Morelos. Conformado por 
16 instituciones educativas y empresas, este Consejo se sumará a las acciones y estrategias que el Gobierno 
realiza para aprovechar el bono demográfico y fortalecer a las nuevas generaciones con una educación 
basada en competencias de acuerdo a las vocaciones y sectores estratégicos del estado. Durante la 
instalación, Juan Carlos Salgado Ponce, secretario de Economía, recordó que el Consejo de Capital Humano 
para el Desarrollo Económico de Morelos es un órgano operativo de vinculación entre instituciones 
educativas, organismos gubernamentales de capacitación, centros de investigación, sindicatos de 
trabajadores y el sector empresarial que impulsa la generación de empleos y la productividad en el estado. 
Productividad, dijo, que se ve reflejada en los logros que Morelos ha tenido en conectividad y que lo han 
posicionado como centro logístico del país. En el Consejo Sectorial Farmacéutico-Cosmético participan 
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empresas como Dr. Reddy’s, IFA Celtics, Sintenovo, Industrias Lavín, Equipos Médicos Vizcarra, Uquifa; 
además del Centro de Investigaciones Químicas de la UAEM y el Instituto Tecnológico de Zacatepec, entre 
otros. 
El Sol de Cuernavaca, p.3F, (Sin firma). 
 
Prepara la ONU informe sobre las inhumaciones ilegales en Morelos 
Carolina Moreno y Gabriela Gorjón, representantes en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas 
para los Derechos Humanos, se entrevistaron en esta localidad con familiares de desaparecidos, autoridades 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y trabajadores de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) a fin de elaborar un informe sobre las fosas comunes en las cuales la FGE inhumó cuerpos de 
personas no identificadas sin respetar los protocolos de ley. En las tres etapas de las exhumaciones que se 
han efectuado en esta localidad se han localizado 85 cadáveres, pese a que la FGE informó que sólo se 
habían enterrado 35. Entre los cuerpos rescatados están los de dos neonatos, un bebé y un niño de tres años. 
En junio del año pasado, cuando se abrieron las fosas comunes irregulares de Tetelcingo, municipio de 
Cuautla, fueron exhumados 119 cuerpos, por lo que suman ya 204 cadáveres que no han sido identificados 
por algún familiar. En esa ocasión también estuvieron representantes de la Organización de Naciones Unidas. 
En ambos casos, los enviados de la organización internacional se negaron a dar declaraciones porque, 
dijeron, sus reuniones con las partes involucradas son confidenciales pero adelantaron que plasmarán en un 
documento público sus observaciones acerca de las fosas clandestinas en Morelos y otros estados. En la 
primera etapa de las exhumaciones en Jojutla, que se inició el pasado 21 de marzo, se extrajeron 39 
embalajes con 45 cuerpos, aunque el fiscal Javier Pérez Durón había dicho que sólo habría unos 35 
cadáveres que, según vecinos del panteón, fueron inhumados en julio de 2014 por trabajadores de la FGE. El 
26 de marzo la fiscalía suspendió los trabajos, aun cuando todavía quedaban cuerpos por sacar, porque 
descubrieron que debajo de lo que supuestamente era la fosa común había otra capa de cadáveres. La 
segunda etapa se inició el 3 de abril; en esa ocasión sacaron 19 embalajes con 20 cadáveres. En la tercera 
etapa de las exhumaciones en Jojutla, que comenzó el pasado 24 de abril, participan peritos de la UAEM, de 
la FGE, de la Procuraduría General de la República (PGR) y de la División Científica de la Policía Federal. Al 
cierre de esta edición los expertos habían recuperado 20 bolsas, es decir, al menos 20 cadáveres, algunos de 
los cuales estaban sueltos, es decir, sin embalaje. El miércoles y ayer fueron exhumados de las fosas de 
Jojutla los restos de un niño de tres años y de un neonato. En el primer día de trabajos fueron extraídos los 
huesos de otro neonato que estaba junto a dos cadáveres de adultos. La madre de Viridiana, joven 
desaparecida, ha entrado a la llamada zona cero y descubrió que se inhumaron cuerpos sin el menor respeto 
a los protocolos. Mencionó que de cuatro cuerpos sólo se veía la mitad y el resto estaba incrustado en la 
pared de la excavación, por lo que tuvieron que ampliar el perímetro de la fosa para sacarlos, y debajo 
encontraron más cuerpos. Se encontraron también un fémur y un cráneo, por lo cual no se abrió carpeta de 
investigación. En la ampliación de la fosa, debajo de tablas de triplay, encontraron al menos 16 bolsas, según 
Angélica Rodríguez, de la asociación Regresando a Casa Morelos. En esta tercera etapa se han rescatado 
alrededor de 20 cuerpos, que se suman a 65 de las dos fases anteriores. Se espera que este viernes 
continúen los trabajos, aunque los peritos anunciaron que trasladarán los más de 85 cuerpos a Cuautla para 
inhumarlos en el panteón Jardines del Recuerdo. Activistas y familiares de desaparecidos exigen que la PGR 
llame a declarar al gobernador Graco Ramírez, en cuyo gobierno se detectaron estas anomalías. Javier 
Sicilia, representante de la UAEM, demandó que el gobernador sea investigado por desaparición forzada, 
pues al menos ocho de los cuerpos hallados en Tetelcingo son de víctimas de ese delito. Los cadáveres que 
la FGE inhumó clandestinamente en Tetelcingo ya fueron entregados a familiares que los reclamaron. 
La Jornada, p.28, (Rubicela Morelos Cruz). 
http://www.jornada.unam.mx/2017/04/28/estados/028n1est 
 
Sacerdote encabeza oración en fosa de Jojutla 
Carlos Aurelio Ramírez, sacerdote de la parroquia de la Santa Cruz, perteneciente a la Iglesia Anglicana de 
México, ingresó a la zona restringida de las fosas del panteón municipal de Jojutla para encabezar una 
oración “por la verdad”. Esta es la segunda vez que el clérigo visita las fosas del panteón municipal de Jojutla, 
para manifestar su respaldo a los familiares de personas desaparecidas que participan en los trabajos de 
exhumación. “Dentro del estado de derecho y del estado laico, porque toda persona tiene el derecho de 
ejercer y profesar su credo libre, aquí en un lugar santo, un lugar especial para el libre culto y la libertad de 
culto, y pues vamos a ejercer ese derecho, entrando a un lugar en donde las personas pues tienen la libertad 
de profesar libremente su credo. Así que pues vamos a hacer eso, vamos a acompañarles para orar y pedir 
no solamente por el eterno descanso de los que están aquí, sino también acompañar a las personas que 
están pidiendo justicia. “Todas y todos los mexicanos y mexicanas tenemos el derecho a la verdad y esa 
verdad se está coaccionando y porque todos necesitamos la parte espiritual y esa parte espiritual aquí es 
ausente, y si está la oportunidad pues hay que aprovecharla”, expresó el sacerdote. Tras un receso en los 
trabajos de exhumación, el sacerdote intentó burlar la seguridad de las fosas, sin embargo, personal de la 
Fiscalía General del Estado le marcó el alto y al final le autorizaron acercarse a unos cinco metros de la 
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llamada zona cero. El sacerdote aprovechó para enviar un mensaje a las autoridades que participan en los 
trabajos de exhumación. “Que recuerden que están sirviendo a la nación, que están sirviendo a la patria y 
están sirviendo, si es que creen en Dios, están sirviendo también a Dios”, dijo. 
Arriba personal de la ONU a diligencia 
Carolina Moreno, oficial de derechos humanos de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos 
Humanos en México, y Gabriela Gorjón, oficial de prensa e información, acudieron al panteón municipal de 
Jojutla para recabar datos sobre la exhumación de cadáveres que autoridades estatales y federales realizan 
en este lugar. Por ser una diligencia confidencial, las funcionarias de la ONU se negaron a dar declaraciones a 
los medios de información. Sin embargo, indicaron que en los próximos días la Oficina de Alto Comisionado 
emitirá una nota informativa sobre el caso, a través de sus redes sociales. Por lo pronto, este jueves se 
entrevistaron con el fiscal general del estado, Javier Pérez Durón, y con personal de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM). Las dos funcionarias de la ONU ingresaron hasta la llamada zona cero, en 
donde se encuentra la fosa del panteón municipal, de donde han sido exhumados hasta el momento los restos 
de al menos 77 personas. 
La Unión de Morelos, p.11 y 15, (Héctor Raúl González y Evaristo Torres), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/106068-sacerdote-encabeza-oracion-en-fosa-de-
jojutla.html 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/106088-llega-al-panteon-de-jojutla-representante-del-
alto-comisionado-de-la-onu.html 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (El Sol de Cuernavaca y Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/supervisa-dd-hh-de-la-onu-diligencias-en-la-fosa-de-jojulta 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/niegan-acceso-a-un-sacerdote-a-la-zona-uno-de-las-fosas-de-
jojutla 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1021137.html 
 
Torneo de Copa de la Liga MX Femenil tendrá sabor a Morelos 
Con ocho jugadoras, Morelos tendrá presencia en el Torneo de Copa de la Liga MX Femenil, certamen que 
dará inicio la próxima semana. Los equipos en los que derrocharán talento son Toluca, Pachuca y América. 
Con el equipo del Estado de México fueron registradas las defensas Cielo Laura García Estrada, Paloma 
Elizabeth Gutiérrez Ocampo y Andrea Hernández Buenosaires. El entrenador encargado del equipo  será 
Juan Mendoza, quien tendrá como auxiliar a Teresita Campos, mientras que Osvaldo Moreno como médico 
del club. El debut del Toluca será ante Monarcas Morelia, encuentro que se diputará en la cancha 2 de la 
FMF. Con el equipo de Pachuca militará Fátima Monserrat Arellano Beltrán y Mónica Ocampo Medina, ambas 
seleccionadas nacionales. La escuadra hidalguense jugará su primer partido ante las Chivas del Guadalajara. 
Por su parte, Mónica Rodríguez Guzmán, Diana Izbeth Fierro Delgado y Lucero Ximena Cuevas Flores 
defenderán los colores del América. La fecha inaugural se jugará el 3 de mayo a partir de las 10 horas. Tres 
partidos darán el banderazo de salida a la competencia, que marcará la historia del futbol femenil. Tijuana 
ante Cruz Azul, Toluca contra Monarcas y Rayados ante América serán los primeros duelos; mientras que a 
las 12:15 cerrará la primera fecha con los partidos de Santos ante Necaxa, Pachuca contra Chivas y Pumas 
ante Tigres. 
La Unión de Morelos, p.35, (Elizabeth Díaz), 
https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/106084-torneo-de-copa-de-la-liga-mx-femenil-tendra-
sabor-a-morelos.html 
 
Brevi@rio... - La Federación en Morelos 
(…) REDES SOCIALES: Hechos, ya sea en el momento que ocurren o difundidos por portales de noticias y 
reporteros, relacionados con hechos de violencia o temas de seguridad, invaden hoy las redes sociales. 
Sinónimo de los tiempos difíciles que vivimos como sociedad, lo mismo se da cuenta de una conflagración 
entre bandas criminales, o de criminales con las fuerzas del orden, hasta robos y asaltos con violencia. 
También algunos representantes de sectores de la población utilizan las redes sociales para denunciar 
públicamente amenazas u hostigamiento, y no precisamente de los delincuentes sino también de autoridades. 
Es el caso del Obispo de Cuernavaca Ramón Castro, del rector de la UAEM Alejandro Vera y del edil de 
Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco, quienes han señalado persecución institucional y han anticipado su posible 
proceso y encarcelamiento por consigan desde el gobierno del estado, esto al asumirse como opositores o 
detractores del gobernador Graco Ramírez. Contrario al efecto de censura que tienen en los medios de 
comunicación tradicionales, por las redes sociales estos actores ganan muchas simpatías para su causa, esto 
es una de las muchas ventajas de operar en redes… 
El Regional del Sur, p.7, (Miguel Ángel Provisor). 
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Breverías Culturales La feria del libro UAEM 
Tuna femenina universitaria de la UAEM; presentación de la revista “El teporingo ilustrado” por la Facultad de 
Ciencias Biológicas; presentación del libro “Perspectivas de análisis del discurso en un cuento infantil” por 
Lucille Herrasti e Irene Fenoglio; presentación de libro “Dos revolucionarios a la sombra de Madero. Las 
biografías de Solón Argüello Escobar y Rogelio Fernández Güell” por Beatriz Gutiérrez Müller; Mesa de 
análisis social de la “Revista Resiliencia: México hoy desde la perspectiva de los movimientos sociales” por 
Dolores González, Pablo Romo y Roberto Ochoa; presentación del libro “Pueblos Mágicos, discursos y 
realidades” por Raúl Hernández Mar; presentación del libro “Criptozoolar” por Pablo Peña; presentación de la 
editorial “EL OJO” proyecto digital de Yautepec-Cuernavaca; premiación de los concurso de Fotografía, Cartel, 
Oratoria y Booktube; entrega de reconocimiento al Maestro Sergio Sánchez Santamaría. Clausura por el 
Doctor Jesús Alejandro Vera Jiménez, Rector de la UAEM. Wamazo en concierto. Explanada del edificio 
principal del Campus Chamilpa de 9:00 a 18:00 horas. 
“11 MANERAS de ver una gata” Conversatorio con Enrique Cattaneo, en la Sala de Rectores del Campus 
Chamilpa de la UAEM a las 12:00 horas, entrada libre. 
ALMA GONZÁLEZ dentro del Ciclo El Periplo de Homero ofrecerá lectura de poesía en Cuexcomate terraza-
café del Museo de Arte Indígena Contemporáneo a las 18:00 horas, entrada libre. 
El Regional del Sur, p.14, (Evaristo Torres), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88752 
 
Cartelera Cultura 
Feria del Libro UAEM 2017. Concierto Wamazo. 18:00 hrs. Explanada del edificio principal. Entrada libre. 
Feria del Libro Infantil y Juvenil “Lectores del fututo”. 29 y 30 de abril de 2017. Centro histórico Cuernavaca. 
Museo de la Ciudad de Cuernavaca. Av. Morelos 275. 
Novena edición de Cinema Planeta. Festival internacional de cine y medio ambiente en México. Del 2 al 7 de 
mayo. Cine Morelos, Museo Regional Cuauhnáhuac (Palacio de Cortés), Facultad de Artes UAEM. Visita la 
programación http://cinemaplaneta.org/ 
Novena edición de Cinema Planeta. Festival internacional de cine y medio ambiente en México. UAEM. Work 
Ik Progress. 3, 4 y 5 de mayo. Facultad de Artes. 12:00 hrs. Salas ambientales. Del 2 al 5 de mayo. 9:00 y 
11:00 hrs. Auditorio de la Biblioteca Central. Auditorio del CIICAp. Auditorio del Centro de Investigaciones 
Químicas. Auditorio de la Facultad de Artes. 
La Unión de Morelos, p.31. 
 

Estatal:  
 
Falta de oficios del municipio impide avanzar con exhumaciones de fosas 
Con 77 hallazgos y 84 cadáveres o restos óseos cerró el cuarto día de trabajos de exhumación de la fosa 
común del panteón municipal de Jojutla, además de por lo menos dos embalajes que quedaron a la vista pero 
que no pudieron ser movidos debido a la presencia de un ataúd. Desde el pasado lunes Amalia Hernández, 
una de las voceras de los trabajos de exhumación, informó que en las excavaciones el equipo 
multidisciplinario forense topó con un ataúd, por lo que urgió a la Fiscalía General del Estado (FGE) a girar los 
oficios al ayuntamiento de Jojutla para que indique la delimitación de la fosa común o muestre los documentos 
que acredite la posesión del terreno a efecto de descartar que este ataúd pertenezca a un particular que pagó 
derechos para inhumar. “Quiero precisarles lo siguiente: recordarán que en una ocasión les comenté que 
había en un extremo de la fosa un ataúd, bueno pues esa es la parte de la que estamos hablando y es lo que 
nos impide llegar más a esa área porque no sabemos si es un área privada, por lo que se dice sí lo es, y lo 
precisé desde ese momento, tener la respuesta sería en cuanto a la celeridad de tener la información para 
meternos más a esa área y poder revisar si estos hallazgos son los únicos o encontraríamos más”, detalló 
Amalia Hernández. Debido a que el titular de la FGE, Javier Pérez Durón, no estuvo durante la rueda de 
prensa, las voceras Amalia y María Hernández, desconocieron en qué etapa está esa solicitud, si ya se 
enviaron los oficios o si solo están esperando la respuesta del municipio, puesto que recalcó que no pueden 
avanzar debido a esta situación. 
Cifras  
Hasta ayer la pizarra que indica el número de hallazgos se quedó en 77, mientras que los cadáveres o restos 
óseos se calcula que son alrededor de 84, este estimado, explicaron, lo hacen porque en algunos embalajes 
se han sacado más de un cadáver o restos óseos que corresponden a más de una persona, como sucedió 
ayer en donde en un embalaje se clasificó en cuatro apartados a los que les asignaron los incisos A, B, C1 y 
C2. En el inciso A quedaron registrados huesillos diversos, en el inciso B quedó un perinatal, en el inciso C 
nuevamente huesillos diversos, en el C1 y C2 dos individuos diferentes. La mayoría de cuerpos de esta etapa 
tiene averiguación previa a 2007, lo cual consideraron importante mencionarlo porque corresponderían a otro 
período de gobierno. 
Menores 
De acuerdo a la información proporcionada por las autoridades en diferentes ocasiones de estos trabajos de 
exhumación, el perinatal hallado ayer sería el tercer menor de edad encontrado en esta fosa. Cabe mencionar 
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que no hay fecha de conclusión de estos trabajos, tampoco fue definido si este viernes los restos exhumados 
de esta semana sean trasladados al panteón Jardines del Recuerdo ubicado en el municipio de Cuautla. El 
objetivo es sacar todos los cuerpos que existan en la fosa común para realizarles las muestras genéticas y 
descartar que las personas enterradas en este lugar no sean las que buscan los familiares de víctimas de 
diferentes estados del país para evitar casos como el Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, que fue por 
quien inició la apertura de las fosas de Tetelcingo y ahora la de Jojutla. 
El Regional del Sur, p.9, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88768 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/siguen-los-hallazgos 
Diario de Morelos, p.13, (Omar Romero). 
 
Crean morelenses biocombustibles 
Encontraron en una planta la fórmula para combatir los graves problemas de contaminación. Esta semilla es 
denominada jatropha, y la cuarta parte de ella sirve como biocombustible para aviones. En 2013, especialistas 
del Centro de Ciencias Genómicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), campus 
Morelos, comenzaron con el diseño de una estrategia para la producción y comercialización; la investigación 
concluyó en 2016. El convenio se firmó con ASA “El plan de vuelo”, generado en un principio a nivel nacional. 
Más tarde, en Morelos, conforme a las regiones, iniciaron con el trabajo y avanzaron. Se establecieron en 88 
puntos, con igual número de cultivadores, donde se evaluaron áreas productivas, sobre todo en la zona sur. 
En total fueron 253 hectáreas, junto con el Estado de México. “El gran reto es hacerlo competitivo, con el 
objetivo de saber en qué precios se crearía y si es factible continuar con la producción sustentable y 
competitiva”, expresó Balfre Sánchez Roldán, maestro y director del Centro Morelense de Innovación 
Agropecuaria, justo en 2013, cuando se emprendió el proyecto. En el Instituto de Energías Renovables (IER), 
por ejemplo, basándose en aceite vegetal, se sentaron bases recientemente con una empresa automotriz de 
Morelos, también para utilización de un combustible alterno. El doctor Sebastian Joseph, investigador del IER, 
explicó que acudieron a la planta de producción y confirmaron la efectividad para aminorar el uso del petróleo. 
La situación compleja es darle seguimiento, porque “falta iniciativa del gobierno para la regularización y las 
normas; además, se necesita mayor inversión, impulsar los proyectos y la innovación”, detalló Joseph. 
El Sol de Cuernavaca, p.11, (Fabiola García Villafaña), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/crean-morelenses-biocombustibles 
 
Despunta Morelos como destino tecnológico 
Octavio García, presidente de Modulo Solar S.A de C.V., empresa dedicada a la generación de energías 
renovables, anunció ante el gobernador Graco Ramírez, que hoy serán inaugurados en el Innovacyt su Planta 
Piloto y el Laboratorio de Desarrollo Tecnológico, cuya inversión fue de 30 millones de pesos. Indicó que el 
proyecto fue elaborado por el Centro Mexicano de Innovación de Energía Solar, en conjunto con la UNAM, y 
que empleará a dos investigadores Nivel 4 y 12 operarios y supervisores. Informó que Modulo Solar es una 
empresa dedicada a la fabricación de calentadores solares y sistemas de deshidratación solar con 40 años en 
Morelos; es la más grande de América y la más importante en los países hispanos. Mientras que Héctor Ávila 
Salmerón, presidente del Parque Científico y Tecnológico Morelos Innovacyt, confirmó que antes de que 
concluya 2017 serán inauguradas y entrarán en operación el 80 por ciento de las instalaciones de las 
empresas radicadas en este centro de innovación e investigación científica. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/despunta-morelos-como-destino-tecnol%C3%B3gico. 
 

Nacional: 
 
Desarrollan en Aguascalientes vacuna contra la amibiasis 
Un grupo de investigadores del Centro de Ciencias Básicas de la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
(UAA) desarrolló una vacuna recombinante que tiene la capacidad de incrementar la respuesta inmunitaria 
ante la Entamoeba histolytica, causante de la amibiasis, que afecta sobre todo a personas de escasos 
recursos. Javier Ventura Juárez, catedrático e investigador de la UAA, explicó que a pesar de que la amibiasis 
no se ha reconocido como enfermedad grave, afecta a entre 4 y 10 por ciento de la población, en especial a 
personas de bajos recursos, pues para evitarla se requiere agua potable, drenaje y buena alimentación; 
aunque el sistema inmune de las personas se defiende del parásito, éste continúa. Asimismo, explicó que la 
Entamoeba histolytica provoca diarrea y dolor estomacal, lo cual suele confundirse con un padecimiento 
pasajero, generando otras complicaciones: “En niños y jóvenes puede adherir al intestino y desarrollar diarrea 
sanguinolenta o mucosanguinolenta, lo que se puede asociar a otras bacterias y hacer más compleja la 
invasión; por ejemplo, si llega al hígado produce cirrosis, además de que puede alojarse en los pulmones o en 
el cerebro en personas débiles del sistema inmunológico“, detalló. 
La Jornada, p.2, (Claudio Bañuelos). 
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Fallará nuevo modelo educativo sin el consenso de docentes: expertos 
Especialistas en temas de enseñanza criticaron el nuevo modelo presentado por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y auguraron que fracasará porque no tiene el consenso de los actores del sector. Durante el 
panel en el que se debatió el tema educativo, como parte de los foros universitarios La UNAM y los desafíos 
de la nación, investigadores de la casa de estudios señalaron que hay un déficit de tres puntos porcentuales 
en el presupuesto que se debería destinar al sector, que el derecho a la enseñanza no se cumple y que la 
evaluación no garantiza la calidad. Imanol Ordorika, del Instituto de Investigaciones Económicas y titular de la 
Dirección General de Evaluación Institucional de la UNAM, subrayó que el llamado nuevo modelo educativo 
está condenado al fracaso. Esto, enfatizó, porque ni es modelo ni es nuevo, porque no cuenta con el 
consenso de quienes lo van a aplicar (los docentes) y porque nadie tiene el compromiso político con el mismo, 
pues se trata de un proyecto de polarización política y social. 
La Jornada, p.34, (Emir Olivares Alonso). 
 
Impartirá el IPN a partir de agosto de 2018 la carrera de ingeniería en energía 
A partir de agosto de 2018, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) impartirá la nueva licenciatura ingeniería en 
energía en la Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas (UPIITA). Con este 
programa académico, que fue aprobado este jueves por el consejo general consultivo del Politécnico, serán 
formados profesionales capaces de diseñar, planear, proyectar, construir, operar e innovar tecnologías tanto 
para la generación como para el almacenamiento de energía, siempre bajo la premisa de fomentar el cuidado 
al ambiente, de acuerdo con información del instituto. El secretario académico del Politécnico, Miguel Ángel 
Álvarez Gómez, explicó que en los próximos años dominará en México la generación de energía fotovoltáica, 
ciclocombinada y eólica. Indicó que actualmente 85 por ciento del territorio nacional presenta condiciones 
favorables para aprovechar la energía solar, por lo que la formación de recursos humanos en materia 
energética constituye una prioridad. 
La Jornada, p.34, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Continuará la planeación del congreso nacional politécnico, advierten alumnos 
Miembros de la comisión organizadora del Congreso Nacional Politécnico afirmaron que no dejarán los 
trabajos de planeación del congreso, pese a que las autoridades del Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
consideran que los recientes encuentros del organismo no han tenido validez. Hugo Velasco, profesor de la 
Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), y Rafael Guerrero, de la Escuela Superior de Medicina, son 
parte de los miembros del organismo que continúan trabajando en la planeación del cónclave, luego de que 
en febrero pasado el director general del Instituto, Enrique Fernández Fassnacht, y la Asamblea General 
Politécnica decidieron retirar a sus representantes de la comisión. Hemos tomado la decisión de seguir con la 
comisión del congreso y no la vamos a dejar, afirman. A partir de esa salida, dicha instancia ha enfrentado 
problemas para seguir sus trabajos, explican los profesores. Una de ellas, dice Velasco, es que no han tenido 
los datos necesarios para convocar a todos los estudiantes que fueron electos en sus escuelas para ser parte 
de la comisión. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
El muro, una locura y una idea estúpida: Albright 
La ex secretaria de Estado Madeleine Albright dijo ayer que calificar el Tratado de Libre Comercio (TLC) de 
acuerdo ‘‘terrible’’ no es nada útil, mientras su homólogo mexicano Bernardo Sepúlveda estimó que 5 millones 
de empleos en Estados Unidos se verían afectados si ese país se desprende del acuerdo trilateral. Los dos ex 
funcionarios participaron en un diálogo público organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y The Aspen Institute, en donde reprobaron la pretensión de construir un muro en la frontera entre 
México. ‘‘Es una locura, una idea estúpida y tonta’’, subrayó la ex funcionaria estadunidense. En el Palacio de 
Minería, los ex cancilleres destacaron la relevancia del TLC y se manifestaron en favor de su 
‘‘rejuvenecimiento’’ tras más de 20 años de existencia. De igual manera aludieron a las versiones que 
corrieron el pasado miércoles en Washington, en torno a que el presidente Donald Trump emitiría una orden 
ejecutiva para sacar a su país del tratado. 
La Jornada, p.4, (Georgina Saldierna). 
La Crónica de Hoy, (José Tenorio), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1021139.html 
 
Inicia operaciones Ecocampus de la BUAP 
El Ecocampus de la Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) inició operaciones. Se trata de un espacio 
único en Latinoamérica para la materialización del nuevo Modelo de Educación Global; un proyecto integral 
que busca impulsar la investigación científica para la innovación con visibilidad internacional.  Durante su 
inauguración, el rector de la máxima casa de estudios del estado, Alfonso Esparza Ortiz, armó que se trata de 
un lugar enfocado en tareas científicas multidisciplinarias de alto nivel, donde se implementará un modelo de 
restauración ambiental, a n de generar dinámicas innovadoras de desarrollo con el uso de tecnologías limpias 
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que permitan la continuidad de los procesos naturales del territorio. Además, dijo, este campus marcará una 
pauta al concurrir al avance de la investigación científica y tecnológica con la preservación del entorno para un 
desarrollo sustentable. Comentó que el trabajo potenciará el impacto de los proyectos y alojará a grupos y 
líderes de investigación de todo el mundo. También se promoverá un modelo de internacionalización basado 
en la identificación de grupos líderes que han superado los estándares nacionales y se han comprometido a 
formar estudiantes de alto rendimiento y generar productos científicos de calidad. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/04/28/inicia-operaciones-ecocampus-de-la-buap 
(Redacción-Reforma / p. 12) 
Excélsior, p.19, (Fernando Pérez) 
 
“El sistema educativo privilegia formar capital humano, no el desarrollo integral”: Ángel Díaz Barriga 
El sistema educativo mexicano atiende a 36 millones de estudiantes, cifra de personas equivalente a las 
poblaciones completas de países como Canadá o Perú y al doble de los pobladores de países como Chile u 
Holanda. A pesar de este gran esfuerzo, en México persisten déficits cuantitativos y cualitativos en la 
educación y la más reciente reforma educativa se realizó “al revés”, pues primero se preocuparon en cambiar 
las relaciones laborales y todavía no han entrado en mejorar los contenidos. Lo anterior fue expuesto ayer por 
diez expertos que participaron en las mesas de análisis del proyecto Desafíos de la Nación, convocado por la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Las reflexiones públicas sobre los retos educativos se 
realizaron en el Auditorio Jorge Carpizo de la Coordinación de Humanidades de esa casa de estudios. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1021066.html 
 
Distingue la ALDF a universitarios y politécnicos con la Medalla al Mérito en Ciencias y Artes 
Académicos de la UNAM y del IPN recibieron ayer la Medalla al Mérito en Ciencias y Artes, que otorga la 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), por sus aportes a la humanidad en áreas como la ciencia, 
tecnología, arquitectura, música y arte, entre otras. De la máxima casa de estudios,  fueron distinguidos 
Patricia Elena Clark Peralta, de la Facultad de Medicina (FM) en la categoría de Ciencias Médicas; Julieta 
Fierro Gossman, investigadora del Instituto de Astronomía (IA) en Divulgación; Alfonso Escobar Izquierdo, del 
Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIBO), en Neurociencias; y Teodoro González de León (1926 –2016), 
de manera póstuma, en Arquitectura. Mientras que del Instituto Politécnico Nacional (IPN), el reconocimiento 
fue para Sergio Viñals Padilla, en el ramo de Innovación Aeronáutica. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1021065.html 
 
Listos para estallar huelga en universidad de Sonora 
Nos aseguran que las negociaciones con el Sindicato de Trabajadores y Académicos de la Universidad de 
Sonora (STAUS) y la rectoría de esa casa de estudios andan tan mal que el líder sindical, Javier Quintanar 
Gálvez, entregó las banderas rojinegras a las brigadas de académicos. Así, los ofrecimientos de las 
autoridades universitarias no satisfacen a los profesores que demandan facilitar la promoción de puestos, 
jubilación con 100% del salario integrado, programa de vivienda, recuperación de 160 plazas, entre otras. Las 
propuestas han sido mínimas por lo que, nos comentan, los sindicalizados están dispuestos a estallar la 
huelga programada para hoy a las 17:00 horas, en tanto, alrededor de 30 mil estudiantes de los campus 
Nogales, Caborca, Santa Ana, Cajeme, Navojoa y Hermosillo se quedarían sin clases. 
El Universal, (Kiosko). 
 

Internacional: 
 
Texas bloqueará fondos estatales a ciudades santuario 
El Congreso del estado de Texas aprobó en la madrugada del jueves un proyecto de ley para tratar de acabar 
con las ciudades santuario que existen en sus fronteras. Concretamente, la nueva normativa bloquearía 
fondos estatales a aquellos gobiernos locales o universidades que se nieguen a cumplir con las leyes 
migratorias y, por tanto, protejan a indocumentados. La nueva iniciativa, que fue aprobada por la mayoría 
republicana del gobernador Greg Abbott, también introduce una enmienda que permitiría a los agentes de 
policía pedir el estatus migratorio de cualquier persona que paren por la calle, por ejemplo, en controles de 
tráfico. La propuesta original sólo permitía esto en casos de arresto. La propuesta aprobada, que se asemeja 
a otra que aprobó el Senado texano en marzo, contempla incluso penas de cárcel para los sheriff del estado 
que estén al cargo de las oficinas que no cooperen con el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE). 
Esto era una de las prioridades en la presente sesión legislativa estatal del gobernador de Texas, el 
republicano Greg Abbott, quien en los últimos meses se ha mostrado muy cercano a las posturas del 
presidente estadunidense, Donald Trump, en materia migratoria. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1021110.html 
 


